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« М ы ХОТИМ 
говорить по-русски!» 

в гостях у китайских политехников 

СОТРУДНИЧЕСТВО. Дружба. Социали
стическая интеграция. Мы привыкли ми
моходом улавливать эти слова с экрана, 
встречать на страницах газет. Слова при
мелькались, сложились в некий стандарт
ный набор, который спокойно можно по
ложить в ящичек с надписью «это очень 
хорошо». Но что хранится в этом «ящич
ке», что стоит за этими словами, если пос
тавить рядом с ними три заглавные буквы 
— КНР! 

Пожалуй, большинство ответит доволь
но односложно: «Китай! Великая держа
ва, свыше миллиарда населения». Вот. и 
все, что знаем мы сегодня об этой дей
ствительно великой азиатской стране. Лет 
тридцать назад советские люди знали го
раздо больше... 

Китайцы были одними из первых сту
дентов-иностранцев, которые обучались 
в нашем вузе. С 1947 года, за 19 лет, инс
титут подготовил 189 инженеров, 43 аспи
ранта. Наши преподаватели и сейчас с 
удовольствием вспоминают китайских 
студентов, имея в виду такие их качества, 
как трудолюбие и работоспособность. 

Эти качества себя оправдали. Выпускни
ки и аспиранты ЛПИ стали у себя на роди

не выдающимися инженерами и научны
ми работниками. Гао Цзиньде — ректор 
университета Цинхуа в Пекине, академик 
Китайской Академии наук. Ни Вэйтоу — 
декан одного из факультетов Цинхуа. У Чи 
— профессор университета Цинхуа. 

Наступило «десятилетие великих бед
ствий» (период с 1966 по 1976 год так на
зываемой «культурной революции») и 
новые контакты возобновились только в 
1985 году. В 1986—1987 гг. у на*; обучалось 
и обучается около 15 аспирантов. 

Пришло время говорить и о более тес
ных связях. Университет Цинхуа, один из 
ведущих в КНР, предложил нашему инс
титуту бессрочное деловое сотрудничест
во, соглашение по которому должно быть 
подписано в мае в Пекине. Ответный ви
зит ректора Цинхуа состоится, скорее все
го, в июле, тогда и будет составлена рабо
чая программа сотрудничества, содер
жащая конкретные мероприятия. 

И пока подготавливаются нужные бу
маги, составляются необходимые пункты, 
мы решили уже сейчас узнать и об универ
ситете Цинхуа, и о китайской молодежи, 

м об отношении к нашей стране... 

ЗАХОДИМ в комнату аспи
рантского общежития, где нас 
уже ждали. Знакомьтесь, докто
рант ЛПИ, преподаватель 'уни
верситета Цинхуа Го Юнцзи. На 
дворе общежития яростно иг
рают в футбол. Го отрывается от 
окна и подходит к нам. Кончики 
опущенных рук сцеплены друг 
с другом, на лице щедрая улыб
ка, вся поза — радость, радушие 
и чуть-чуть... настороженность... 

— Вас интересует Цинхуа? 
- С удовольствием расскажу. Это 

очень большой университет — 
10400 студентов, 2300 аспиран
тов, 450 докторантов. Очень 
хороший университет, один из 
лучших в Китае. В него трудно, 
очень 'Трудно поступить. Надо 
быть большим отличником. 

Знания китайских студентов 
оцениваются по стобалльной 
системе оценок. Недавно адми
нистрации вузов было предос
тавлено право принимать абиту
риентов с относительно высо
кими оценками за время учения 
в школе, даже если на вступи
тельных экзаменах они не на
брали «проходной балл». Кроме 
того, идет экспериментальная 
проверка так называемой «сис
темы рекомендаций». Ее суть 
в том, что преимущество при 
зачислении в вуз получают те, 
кто уже зарекомендовал себя 
в сфере своей будущей деятель
ности... 

Так же — и распределение на 
работу. Отличнику — место на 

.выбор, ну а кто не дотянул... 
/"Впрочем, студентов Цинхуа в 

буквальном смысле «рвут из 
рук». На 10 вакантных мест 
университет может дать только 
одного студента. Не правда ли, 
весомый показатель, особенно 
если учитывать безработицу 
(хотя и небольшую), которая 
еще сохраняется в Китае. 

— Нашим вузам надо дру
жить, — подтверждает Го Юн

цзи. — У нас в стране очень 
мало знают о Советском Союзе. 
Может быть, потому, что незна
чительное количество студентов 
изучает русский язык. На весь 
наш университет только 100 сту
дентов изучают русский язык 
как основной иностранный. Как 
правило, 90 процентов студентов 
читает и работает на английском 
языке. К нам приезжают со
ветские стажеры, и мы вы
нуждены общаться через третий 
язык, английский. Это непра
вильно. Мы должны говорить 
по-русски! 

Го улыбался. Ему нравились 
советские люди. Много теплых 
слов было им сказано о со
трудниках кафедры «Электриче
ские сети и системы», где он 
работает, поделился Го и впе
чатлениями о самом читающем 
в мире метро («и мужчины, 
и женщины — все с газетами, 
с книжками — это хорошо. Со
ветские люди любят читать».) 

Спасибо вам. Го, за инте
ресный рассказ. Пожаты руки, 
сказаны прощальные слова, и 
мы поднимаемся еще на один 
этаж. 

Из «аскетического» мужского 
жилища попадаем в милую до
машнюю комнату. Хлопочет Хан 
Цин, аспирантка ЛПИ, подви
гает стулья, достает и показы
вает китайские календари и га
зеты. Очень живая, небольшого 
роста, с совсем русской че
лочкой и такой же щедрой 
улыбкой, Хан Цин дружелюбно 
слушает наши вопросы и, сму
щенно извиняясь за свой рус
ский язык, ищет в словаре 
наиболее точные слова. Так она 
нашла слово «энтузиазм» — 
когда рассказывала о своих 
впечатлениях о советских лю
дях; слово «самостоятель
ность» — когда рассказывала о 
китайской молодежи. 

— Раньше в китайских уни

верситетах было так. Учитель 
сказал: это — хорошо. Ученики 
знали: да, это — хорошо. Учи
тель сказал: это — плохо. Уче
ник уверен: да, это — плохо. 
Сейчас студенты думают сами: 
«Правда ли хорошо? Точно ли 
плохо?». Так что учеба становится 
самостоятельным делом. Надо 
хорошо учиться, потом хорошо 
работать. 

Подъем в шесть часов, обяза
тельно гимнастика, с утра же 
надо успеть почитать книги, 
позавтракать и в институт. 
В аудиториях занятия с 8 до 12. 
Обед, с 13.15 еще урок и 3 часа 
занятий спортом. А спорт в Ки
тае очень любят, и не только 
традиционную гимнастику, но 
и настольный теннис, волейбол, 
баскетбол, юноши, конечно, 
предпочитают футбол. 

А вечером опять заниматься, 
уже самостоятельно. Кто идет 
в аудитории, кто в библиотеки. 
Мест в читальном зале, правда, 
иногда не хватает, и многие 
занимаются прямо на улице. 

В свободное время — конечно, 
и песни, и танцы. Очень любят 
студенты выпускать газеты: 
каждый может выпустить руко

писную, размножить на ксероксе 
и распространить. 

В дверь постучали. Хан Цин 
сказала: «Да-да, пожалуйста», 
встала и торопливо побежала 
встречать (за время нашего раз
говора в дверь стучали не од
нажды. И все время Хан Цин 
буквально выбегала навстречу 
гостям). Она рассказала, как ее 
удивило и обрадовало, что у нас 
можно запросто разговориться 
с людьми на улице: «Идешь, 
например, кто-то фотографиру
ется. Спросят, китаянка, да? Это 
очень хорошо. Давайте вместе. 
Сразу настроение хорошее, 
улыбнешься, сфотографируешь
ся... 

На вопрос, нравится ли ей 
гостить у нас, быстро закивала 
головой. Да, у нас хорошее 
общежитие. В КНР пока не-
мнрго хуже. Студенты живут по 
6—7 человек в комнате, и ком
наты меньше, аспиранты же 
живут по 2—3 человека, 

— Я здесь у вас как дома. 
Думала, буду скучать, ведь, пер
вый раз; так далеко от родного 
дома, 'в другой стране. Но здесь 
такие интересные люди. Спасибо 
кафедре русского языка, я те
перь говорю по-русски гораздо 
лучше. А какой у вас, ленинград
цев, красивый город! Нева, Не
вский проспект, Эрмитаж— 
Я и раньше видела ваши города 
на фотографиях, в кино. У нас 
в стране идет очень много со
ветских фильмов: «Экипаж», 
«Вокзал для двоих», «Москва 
слезам не верит», «Война и 
мир». А фильм ^1ро пятерых 
девушек на войне («А зори 
здесь тихие...») — это замеча
тельно! Все студенты много 
говорят о нем. Конечно, мы 
мало знаем о «Суляне» (Со
ветском Союзе. — В. В.), но 
книги Льва Толстого, Пушкина 
и Лермонтова у нас любят 
и читают многие. 

А на вопрос об интересе 
китайцев к советской молодежи, 
к Советскому Союзу Хан Цин 
ответила фразой, которую даже 
не хочется грамматически при
глаживать: «Люди хотят узна
вать. Раньше много, потом мало, 
сейчас очень много». 

Закончился разговор. Хан 
провожала нас до самого выхода 
из обшежития и горячо пригла
шала в гости: «Заходите, я скоро 
буду совсем хорошо говорить 
по-русски». в ВОЛОШИНА 

НА СНИМКЕ: китайские това
рищи в ЛПИ (1986 г.). 

НЕОБХОДИМОЕ 

УТОЧНЕНИЕ 
( « Б о л ь ш и е н а д е ж д ы 

и б о л ь ш а я р а б о т а » , 

« П о л и т е х н и к » № 9 ) 

БЕСЕДА с начальником 
учебно-методического отдела 
ЛПИ («Большие надежды и 
большая работа», «Политех
ник» № 9) вызвала неожи
данный резонанс среди сту
дентов и преподавателей ин
ститута. Было много звонков 
в учебно-методический отдел, 
в редакцию газеты. Речь идет 
о теоретических зачетах. По 
многочисленным просьбам 
читателей В. А. Коноваленко 
дает разъяснения по этому 
вопросу. 

— Виктор Антонович, расска
жите, пожалуйста, подробнее 
о форме контроля по дисципли
нам, по которым не проводится 
экзамен. Как выяснилось, неко
торые студенты неправильно 
поняли ваши слова и... прекра
тили посещать лекции. 

— Не следует понимать м о е 
предыдущее высказывание в 
т о м смысле, что по предметам, 
по к о т о р ы м был предусмотрен 
теоретический зачет, нет ника
к о г о контроля. Речь идет о не
д о п у с т и м о й ф о р м е контроля, 
фактически представляющей 
собой дополнительный экзамен. 
Я хочу напомнить строки из 
«Положения о курсовых экзаме
нах и зачетах в высших учебных 
заведениях СССР», чтобы всем 
стало ясно: 

«...Зачеты, как правило, слу
жат ф о р м о й п р о в е р к и успеш
ного выполнения студентами 
лабораторных и расчетно-гра
фических работ, курсовьгх п р о 
ектов, усвоения учебного мате
риала, практических и семинар
ских занятий, а также ф о р м о й 
п р о в е р к и п р о х о ж д е н и я учебной 
и производственной практики 
и выполнения этих практик, всех 
учебных поручений в соответ
ствии с учебной п р о г р а м м о й » . 

Этим ж е п о л о ж е н и е м уста
новлено максимальное количес
тво экзаменов — 5, и количес
тво зачетов — 6 в сессию. Вве
дение теорзачетов фактически 
превышало н о р м ы контроля, 
Так, например, на IV курсе 
одной из специальностей, 
к р о м е пяти экзаменов, факуль
тетом было п р е д у с м о т р е н о еще 
четыре теорзачета. На физико-
металлургическом факультете 
в группах 363, 367 и 369 предус
матривались четыре теорзачета. 
Ф а к т и ч е с к и это нарушало поло
ж е н и е о количестве экзаменов. 
И таких п р и м е р о в на к а ж д о м 
факультете достаточно. 

Все, что я сказал, не означает, 
что по тем дисциплинам, по 
к о т о р ы м были установлены те-
орзачеты, исключены другие 
ф о р м ы к о н т р о л я . Зачет здесь 
быть д о л ж е н , но зачет, а не 
«мини-экзамен». Например, его 
м о ж н о проводить по рефера
там, по небольшим расчетным 
заданиям. 

— Но ведь не всегда можно 
установить сам факт проведе
ния теоретического зачета. Как 
быть здесь) 

— Во-первых, деканаты стали 
с т р о ж е следить за учебным 
п р о ц е с с о м на своих факульте
тах. А во-вторых, вероятно, 
в этом отношении большую 
п о м о щ ь могут оказать и сами 
студенты, в т о м числе и учебно-
методическая комиссия проф
кома студентов. 

— Виктор Антонович, боль
шое спасибо вам за уточнения. 
Надеемся, что на сей раз во
прос о теоретических зачетах 
не вызовет двоякого толкова
ния. 

Проблемы вуза призвана 
решить перестройка высшего 
образования в СССР. Для ее 
успешного хода, думается, 
•никто не должен оставаться 
в стороне. В обстановке глас
ности и демократии общими 
силами следует бороться с 
теми недостатками и переги
бами, которые порой мешают 

"^^- в. СНЕЖНАЯ 



в мартовском Обращении ЦК 
КПСС к советскому народу «сть 
слова, адресованные непосред
ственно нам, коммунистам,— о 
том, что от нашей личной иници
ативы во многом зависит, как 
пойдет процесс общественного 
обновления. Решения партии пе
реводятся на язык практики в 
партийных организациях и пар
тийных группах. 

В районе 566 цеховых органи
заций, 1390 партгрупп. Словом, 
хорошея организационная осно
ва. 

Исполнилось почти две года с 
тех пор, как апрельский (1985 г.) 
Пленум ЦК КПСС провозгласил 
курс на перестройку. Понятия 
«перестройка», «ускорение» про
чно вошли в партийный словарь. 
Но наступило время спрашивать 
с каждого коммуниста уже не за 
то, как им усвоена современная 
политическая лексика, а за чет
кую программу действий, отлич
ных от предыдущих и, что еще 
важнее, несущих изменения в 
лучшую сторону. 

Из выступлений видно, что 
партийные комитеты предприя
тий ведут поиск путей повыше
ния боевитости парторганизаций 
цехов и партгрупп, перестройки 
стиля, форм и методов деятель
ности. 

Вопросы руководства низовы
ми партийными звеньями обсуж
даются на заседаниях парткомов, 
партийных собраниях. Проводит
ся обучение всех категорий акти
ва практике партийного строи
тельства, работе предприятий в 
новых условиях хозяйствования. 

Совершенствуется структура 
парторганизаций, ведется работа 
по расстановке коммунистов на 
важнейших участках. 

Но тем не менее, многие цехо
вые партийные организации ч 
партгруппы объединений пока 
еще не перестроились в главком 
— они далеко не везде являются -
боеспособным отрядом всего- -'. 
коллектива. 

в первую очередь нужна по
мощь в организации политиче
ской работы, 8 обеспечении ее 
планирования и контроля, в улуч
шении практики распределения 
партийных поручений, в повыше
нии квалификации партгрупоргов 
и секретарей цеховых организа
ций как политических работни
ков. В парткоме объединения 
«Ленинградский Металлический 
завод» в феврале был составлен 
график, в котором почти на каж
дом собрании 8 партгруппе пла
нировалось участие членов бюро 
и парткома, секретарей цеховых 
парторганизаций, хозяйственных 
руководителей. Однако отсут
ствие достаточной организатор
ской работы, четкого контроля 
за соблюдением этого графика 
привело к тому, что присутство
вали лишь немногие. А ведь их 
ждали! Второй такой же случай 
привел к появлению письма ра
бочих в областной комитет пар
тии. Наверно, недаром социоло
гический опрос, проведенный ор
готделом райкома партии, пока
зал, что восемьдесят процентов 
секретарей цеховых парторгани
заций убеждены, что в стиле и 
методах работы их парторганиза
ций после ХХУП съезда партии 
ничего не изменилось. 56 про
центов партгрупоргов ответили, 
что не знают своих задач в пар
тийной работе. 

К чему приводит расточитель
ность в использовании партийных 
сил, наглядно показывает день 
партгрупорга, который состоялся 
ка ЛСПО имени Я. М. Свердло
ва. Явка на него была низкой — 
60 процентов, а настроение со
бравшихся было пропитано неве
рием в то, что партийные груп
пы смогут повлиять на улучше
ние тяжелого экономического 
положения объединения. Но вот 
что характерно: ни один из вы

ступающих, резко критикуя парт
ком и администрацию, не сумел 
критически взглянуть на свою 
роль партийного вожака, на роль 
коллектива цеха. Позиция у всех 
была одинаковой: виноваты все, 
кроме меня и моего цеха. 

Наверно, не будет ошибкой 
сказать, что эту ситуацию парт
ком станкостроительного создал 
своими руками. Цеховым партий
ным организациям и партгруппам 
он отводил лишь роль исполните
лей. 

В этом и других объединениях 
слабо организована учеба парт
групоргов, почти не практикуют
ся отчеты коммунистов по вы
полнению требований ' Устав! 
КПСС. Низка эффектив ность и :-
пользования воспитательных воз
можностей партийных поручений. 
А ведь именно в практике пар
тийных поручений ярко воплоща
ется ленинское положение о том, 
что «всякий член партии ответ
ствен за партию». 

В итоге новые условия хозяй
ствования практически не отрази
лись в работе цеховых парторга
низаций ' и партгрупп. Нужно ли 
удивляться, что они оказались 
совершенно не готовыми к про
ведению политической работы в 
сложнейшей экономической ситу
ации — объединение переходм-

знать, что волнует партийцев, что 
у них получается, в где испыты
вают трудности, нуждаются в по
мощи. С этой целью члены парт
кома регулярно посещают со
брания в цеховых организациях и 
партгруппах, выступают перед 
коммунистами, участвуют в об
суждении вопросов. Заполняется 
при этом и карточка посещения, 
где сообщаются критические за
мечания и предложения, выска
занные коммунистами. Содержа
ние их анализируется на аппара
те парткома и по необходимости 
выносится на обсуждение на се
минарах секретарей партбюро. 

Такой уровень работы партко
ма положительно сказывается на 
результатах деятельности трудо
вого коллектива. В объединении 
обеспечиваются высокие темпы 
прироста объема производства и 
производительности труде. Есть и 
другие примеры творческого, 
критичного осмысления склады
вающейся обстановки. Нв Ленин
град-Финляндском отделении 
Октябрьской железной дороги, 
например, за каждой цеховой 
организацией закреплен член 
парткома... 

Но это — единичные примеры. 
Перестройка низовых звеньев 
идет пока медленно, потому что 
до сих пор распространен тип 

КА/\ 
1111111ИИГГГ^ 

«Короче, надо браться за дело; 
вышестоящие власти. Ведь само 
значит вопрос общественный» 

Глубокие, коренные сдвнгн происходят сейчас в нашем обще
стве. Коммунистическая партия решительно взяла курс на полное 
использование такого испьпанного оружия, как критика н само
критика, на расширение гласности. 

в СФЕРЕ ПАРТИЙНОГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ 

Состоялся пленум Калининского районного комитета партии «О работе партийных комите
тов и бюро по совершенствованию стиля и методов руководства цеховыми партийными орга
низациями и партийными группами • свете требований XXVII съезда КПСС». 

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ НА ПЛЕНУМЕ ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ КАЛИНИНСКОГО РК КПСС В. ИВАНОВА. 
• ^ • ^ > * • - • • • •• " _ , . , 

ло на самофинансирование, имея секретаря, который прячется 31 
неудовлетворительные произ- спиной хозяйственника, действует 
водственные показатели. Послед- по-вро указке. В районе есть 
стйия не заставили себя ждать. 
Бригады сборщиков оказались 
неподготовленными к жестким 
требованиям госприемки. Нача
лись серьезнейшие сбои в рабо
те цехов. Результат— срыв пла
новых заданий. 

Но есть адреса и энергичной 
перестройки работы партийных 
организаций. Так, партийный ко
митет ПО «Арсенал» имени М. В. 
Фрунзе предметно и целеуст
ремленно занимается вопросами 
повышения эффективности рабо
ты низовых партийных звеньев, 
усиления авангардной роли ком
мунистов. 

В конце прошлого года на се
минаре секретарей партбюро 
адесь был изучен опыт одной из 
парторганизаций по проведению 
собеседований с коммунистами. 

примеры и политической незре
лости хозяйственников, которые 
не поддерживают авторитет пар
тийного вожака, не оказывают 
ему поддержки, стремятся «под
мять его под себя». 

Причины подобной робости 
партийного руководителя перед 
хозяйственниками видятся, во-
первых, в недостатках знаний и 
умения практически организовать 
именно партийную работу, во-
вторых, в административной 
зависимости от начальника. Как 
бороться с этим? 

Одно из действенных средств 
— повышение эффективности 
учебы секретарей цеховых пар
тийных организаций практиче
ским методам работы. Во-вто
рых, важен точный выбор пар
тийного вожака. Он должен быть 

рга практике была затем раепро- авторитетным, инициативным, по
литически зрелым. С другой 
стороны, при подборе и воспита
нии командиров производства 

цеховых странена во всех 
парторганизациях. 

Проблемам повышения боеви
тости партийных групп был по
священ проведенный в феврале 
по решению пленума городского 
комитета партии день партгру
порга, на котором были обсуж
дены задачи парторганизаций по 
выполнению решений январского 
Пленума ЦК КПСС, двухсменной 
работы, новых условий хозяй
ствования, развития демократии 
в решении социальных и кадро
вых вопросов. Были высказаны 
конкретные предложения, в т. ч. 
такие, как создание в бригадах 
групп качества. В сборочном це
хе создан совет трудового кол
лектива. Опыт его работы также 
будет обобщен и распространен 
на другие подразделения. 

В этом году партком «Арсена
ла» поставил конкретную задачу: 
дойти до каждой партийной 
группы, до каждого коммуниста, 

больше внимания уделять их по
литическим качествам. Считаю, 

что и для райкома партии это 
одно из главных направлений в 
работе. 

Авторитет партгруппы, ее бое
витость растут на конкретных 
делах. Однако о каком авторите
те может идти речь, если годами 
не решаются одни и те же про
блемы. Дошло до того, что из-за 
подготовки производства, снаб
жения, вентиляции в плавильном 
цехе объединения «Красный вы
боржец» в прошлом месяце ра
бочие просто отказались присту
пить к работе! 

Влияние партийных групп ум
ножается многократно, когда они 
действуют во всех звеньях тру
дового коллектива. Пока, к сожа
лению, этого нельзя сказать о 
бригадах. В целом по району 
положение с партийной прослой
кой в бригадах не меняется. 
Лишь два процента бригад име
ют свои партийные группы. Толь
ко в каждой пятой бригаде дей
ствуют парторганизаторы. 265 
бригад касчитыввется, например, 
в строительных организациях, а 
работают в этих коллективах 

лишь 16 партгрупп и 34 парторга-
Пленум РК КПСС принял расширенное постановленне. В нем, 

в частности, говорится о том, что парткомам и партбюро предпри
ятий и организаций района необходимо перенести центр тяжести 
политической 'И организационной работы я жмзовые звенья — парт
организации цехов и партгруппы. 

Повысить роль партсобраний, как высшего коллегиального ор
гана управления парторганизации. 

Обеспечить информирование (коммунистов о заседаниях парт
комов и партбюро, принимаемых ими решениях. 

Шире внедрять практику отчетов коммунистов, а таюке собесе
дований о вкладе в выполнение планов экономического и соци
ального развития коллектива, участии в перестройке. 

Чаще направлять коммунистов на трудные участки работы. 
Овладевать умением сосредо.-очнть основное внимание на глав

ных вопросах, сократить число заседаний, количество документов, 
направляемых в парторганизации. 

•Активно внедрять и развивать практику выборности руководи
телей всех звеньев. 

Райкому партии, партеомам и бюро направлять усилия трудо
вых коллективов, каждого коммуниста на достойную встречу 70-
летия Октября, досрочное выполнение заданий 1987 года. 

чизатора. Комментарии излиш
ни... 

Одним словом, всем нем нуж
но более решительно преодоле
вать инерцию устаревших подхо
дов к повышению боевитости : 
партийных групп и авангардное = 
роли каждого коммуниста. Необ- -'. 
ходимо улучшать планирование 
работы в партийных группах, 
обеспечить действенный конт
роль, и не только сверху, до ; и ; 
в первую очередь — снизу. 

Конечная цель всей нашей ра
боты в перестройке стиля, форм, 'й 
методов партийной деятельности. 
— вцполнение в каждом звене' 
предприятия плановых заданий.' 

Пока же результаты оставляют ^ 
желать лучшего. По' итогам рабо
ты за два месяца предприятиями 
района не выполнен целый ряд:; 
важнейших плановых показате
лей. Допущено снижение темпов 
роста объемов производства, не
допоставлено продукции по до
говорам на 6,7 млн. рублей, не
додано товаров народного по
требления почти на 1 млн. руб
лей. 

Успех выполнения планов ре
шается на участках, в бригадах, 
на рабочих местах. Это — сфера 
прямого воздействия цеховых 
партийных организаций и партий-.^ 
ных групп. Значит, и сила влия
ния их на дела производства 
должна быть максимальной. 

ПО НАК 

Б У Д У 1 
Баня на улице Ольги Ф о р ! 

(четвертый квартал 1987 года 
Баня «а улице Комсомола (198 

—1989 гг.). 
Фабрика ремонта и вязки трн 

котажных изделий. Граждански 
проспект, квартал 9-а (1987-г198 
гг.). 

Клиническая больниц ^ НИ1| 
травматологиии им. Времена ()' 
квартал 16 (1988—1989 гг.). 

Детская поликлиника по " адре 
су — Гражданский проспект 
квартал 16 (1988—1989 гг.). 

Поликлиника для взрослых' л| 



^нинский РАЙОН 

шльныи 

кем вместе, не уповая только на 
понятие «социальный вопрос» 

в. и. Ленин 
с; Откровенно, гласно обсуждаются наболевшие проблемы в на-

ешем Калининском районе. 
I -в—Сегодня мы з н а к о м и м читателей <с деятельностью районного 

комитета 
щихся. 

партии и исполнительного комитета депутатов трудя-

ВЫПОЛНЕНО... 
В̂ целях борьбы с пьянством 

более чем на треть сокращено ко-
.оичество торговых предприятий, 
реализующих винно-водочные из
делия, закрыто более половины 
пивных киосков. 

Проведено перепрофилирование 
ряд^ торговых предприятий — 
открыты «Пиццерия», библиотека, 
молодежное и детское кафе, зал 
свадебных торжеств. 

'Организован клуб трезвости 
«Кредо, внедряются коллектив-

•'нйё' и семейные формы отдыха. 
* • * 

_,Во _ всех, поликлиниках района 
открыты"от"дёления профилактики. 
Для проведения оперативной дис
пансеризации в поликлинике № 90 
внедряется система «КОСМОН» 
(комплексная автоматическая си
стема медицинского обслуживания 
населения), для чего приобретена 
ЭВМ «Искра-1256». Такая же 
ЭВМ установлена в детской по
ликлинике № 57, в сосудистом 
центре введена оксигенобаротера-
пия, открыт кабинет лазеротера
пии. 

• • • 

В отделе социального обеспече
ния исполкома с целью оператив
ного обслуживания введены до
полнительные часы приема, от
дельно выделен участок по обслу
живанию многодетных матерей. 

С сентября 1986 года в отделе, 
в порядке эксперимента, создано 

отделение социальной помощи на 
дому одиноким и престарелым 
гражданам. Только за прошлый 
год оказана материальная помощь 
инвалидам и пенсионерам в раз
мере более 10000 рублей. 

В евязи с проведением рефор
мы общеобразовательной и про
фессиональной школы продолжа
лась работа по организации обу
чения детей с шестилетнего возра
ста. С первого сентября 1986 №-
да за парты сели 780 шестилеток. 
Для иих созданы особые условия: 
оборудованы игровые и спзл1чные 
комнаты, организовано питание. 
Занятия ведут специально подго
товленные педагоги. 

В 37 подростковых клубах рабо
тает более 350 кружков н коллек
тивов, где занимается около 14 000 
третей и подростков. В целях даль
нейшего улучшения организации 
свободного времени и активного 
отдыха трудящихся решением ис
полкома в районе создан культур
но-спортивный комплекс, состав
лена смета его расходов и откры
то финансирование. 

43АМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
адресу — Г р а ж д а н с к и й п р о 
спект, квартал 16 (1988—1989 гг.) . 

П р о т и в о т у б е р к у л е з н ы й • дис
пансер. Район севернее М у р и н 
с к о г о ручья, квартал 38-а (1988— 
1989 гг.) . 

Кегельбан (1989 г.). 
Павильон ш к о л ы «Смена» (1983 

г.). 
Ш к о л а севернее М у р и н с к о г о 

ручья, квартал 41 (1988—1989 гг.) . 
Д е т с а д ы : п о Г р а ж д а н с к о м у 

Г П О С Т Р О Е Н Ы... 
~"' Врачебно - к о с м е т о л о г и ч е с к а я 
.'.поликлиника. Г р а ж д а н с к и й п р о 

с п е к т , квартал 14 (на безе Инсти
тута красоты) (1988—1990 гг.) . 

" Х у д о ж е с т в е н н о е у ч и л и щ е и м . 

С е р о в а , Г р а ж д а н с к и й п р о с п е к т , 

'квартал 12 (1987 г о д ) . 

Ш к о л а искусств. Г р а ж д а н с к и й 

' п р о с ^ к т , 18 (1989—1991 гг.) . 

М у з ы к а л ь н о - художественная 

^ ш к о л а (1990—1992 г г . ) . 

. . Теннисный центр, р а й о н север

нее М у р и н с к о г о ручья, квартал 

57 (1988—1990 гг.). 

п р о с п е к т у , IV квартал и квартал 

24, к о р п у с 31 (1987 г.). 

Севернее М у р и н с к о г о ручья, 
квартал 43-а, к о р п у с 6 (1989— 
1990 гг.) . 

Г а р а ж н ы е с т о я н к и . П о ул, Ру
ставели (от станции Ручьи д о Се
в е р н о г о проспекта) на 1000 бло
ков (1988 г.). П р о с п е к т Блюхера 
(от у л и ц ы Л а б о р а т о р н о й д о ул. 
К а н т е м и р о в с к о й ) на 500 б л о к о в 
(1989—1991 гг.) . П р о с п е к т Блюхе
ра (от К о н д р а т ь е в с к о г о п р о с п е к 
та д о Л а б о р а т о р н о й ул.) (1991 г.). 

Советы народных депутатоа 
несут ответственность за все 
с т о р о н ы ж и з н и на своей т е р р и 
т о р и и . О д н а из важнейших с ф е р 
их деятельности — социальная. 

На сессии она подвергалась к р и 
т и к е . Чем вызвано отставание в 
этой области и что будет сдела
но, чтобы е г о преодолеть? 

На вопросы корреспондента 
отвечает заместитель председа
теля Калининского райисполкома 
А. Колопетко. 

— Как известно, существуют 
государственные н о р м а т и в ы по 
о б е с п е ч е н и ю населения о п р е д е 
ленными видами услуг — т о р г о 
выми п р е д п р и я т и я м и , м е д и ц и н 
с к и м и у ч р е ж д е н и я м и , ш к о л а м и , 
п р е д п р и я т и я м и о б щ е с т в е н н о г о 

питания и т, д . К с о ж а л е н и ю , 
сложилась такая ситуация, что 
в о з в е д е н и е м н о г и х этих объектов 
в п р е д ы д у щ и х пятилетках отста
вало от строительства ж и л и щ н о 
г о фонда в р а й о н е . П о э т о м у 
н а р у ш е н ы н о р м а т и в ы . Так, на о д 
ну тысячу ж и т е л е й д о л ж н о п р и 
ходиться 82 кв. м е т р а т о р г о в о й 
п л о щ а д и продовольственных м а 
газинов, фактически ж е п р и х о д и 
тся 53 кв. м е т р а . П р о м т о в а р н ы х 
магазинов 113 кв. м е т р о в , а у 
нас — 53. На о д н у тысячу ж и т е 
лей в о б щ е с т в е н н о м питании 
вместо 28 у нас 9 посадочных 
м е с т . 

В поликлиниках в смену на о д 
ну тысячу ж и т е л е й д о л ж н о о б 
служиваться 32 посетителя, а у 
нас — 24. О ч е н ь н е у д о в л е т в о р и 
тельно обстоят дела с реализа
цией бытовых услуг. П о н о р м а т и 
вам их д о л ж н о оказываться на 60 
р у б л е й в г о д на о д н о г о ж и т е л я , 
а фактически ж е только на 16 
р у б л е й . Отставание весьма с е р ь 
езное... Отчасти это объясняется 
т е м , что у нас, п о ж а л у й , самые 
большие н о в о с т р о й к и г о р о д а — 
о г р о м н ы е р а й о н ы Г р а ж д а н к и , с е 
в е р н е е М у р и н с к о г о ручья. Здесь 
п р о ж и в а е т основная часть насе-
л е т ^ я . И, естественно, с л у ж б а 
быта не успевает работать так 
ж е , как в центре или в В ы б о р г 
с к о м р а й о н е , 'т*Дй н о в в с т р о е к 
м е н ь ш е . 

— Как предполагается решить 
эти вопросы в свете последних 
постановлений партии и прави
тельства! 

Социальный 

значит общественный 
— М ы наметили на 12-ю пяти

летку, а т а ю к е с «замахом» на 
13-ю о б ш и р н у ю п р о г р а м м у . И Л е н -
г о р и с п о л к о м пошел навстречу. 
Вопрос будет решаться за счет 
строительства новых зданий, а 
т а к ж е за счет встроенных п о м е 
щ е н и й на первых этожах ж и л ы х 
д о м о в . В большинстве объектов 
новой з а с т р о й к и , выходящих фа
с а д о м на главные магистрали, 
разместятся кафе, м а г а з и н ы , п у н 
кты б ы т о в о г о обслуживания и т. д. 
Так, в с т р о я щ е м с я д о м е на у г 
лу п р о с п е к т а Науки и ул. К а р п и н 
с к о г о на п е р в о м этаже п р е д п о 
лагается разместить м а г а з и н , ка
фе, ателье. 

Н о м ы о т д а е м себе отчет: с о 
ставленная нами п р о г р а м м а не 
выведет на п р е д у с м о т р е н н ы е 
нормативы и не даст п о л н о г о 
у д о в л е т в о р е н и я всех п о т р е б н о 
стей новоселов, если к р е ш е н и ю 
этой п р о б л е м ы не п о д к л ю ч а т с я 
п р е д п р и я т и я и о р г а н и з а ц и и р а й 
она. О н и сами вполне с п о с о б н ы 
расширить с ф е р у в с е в о з м о ж н ы х 
бытовых услуг. Н а п р и м е р , Л е н и н 
г р а д с к о е о п т и к о - м е х а н и ч е с к о е 
о б ъ е д и н е н и е в этом г о д у с о б и 
рается п е р е о б о р у д о в а т ь о д н о из 
своих зданий в Д о м быта. Еще 
о д н у столовую р е ш и л и построить 
завод «Арсенал», с т а н к о с т р о и 
тельное о б ъ е д и н е н и е и м . С в е р д 
лова. К у ш е л е в с к и й хлебозавод, 
завод «Пролетарий» будут от
крывать к у л и н а р и и . Н е к о т о р ы е 
п у н к т ы б ы т о в о г о о б с л у ж и в а н и я 
запланировали создать на т е р р и 
т о р и и п р е д п р и я т и я ш в е й н о е объ
е д и н е н и е «Трибуна», завод п о 
р е м о н т у г о р о д с к о г о э л е к т р о 
транспорта, стройтрест № 72, 

— А как обстоят дела с дет
скими садами, вообще детскими 
дошкольными учреждениями! 

— Здесь с у д о в л е т в о р е н и е м 
м о ж н о сказать — вс.е н о р м а л ь н о . 
На 100 детей д о л ж н о приходить
ся 60 мест в п о д о б н ы х у ч р е ж д е 

ниях, а у нас 70. Эта проблеме 
была р е ш е н а е щ е в 9-й пятилет
к е п р и активной п о м о щ и п р е д 
приятий района — о н и построили 
десять детских садов. Не правда 
ли, наглядный п р и м е р в з а и м о 
действия! О д н а к о о д н о «но» все-
таки есть: имея достаточное к о л и 
чество детских садов в черте г о 
р о д а , м ы е щ е не м о ж е м полно
стью обеспечить отдых детишек 
в летний п е р и о д . В з а г о р о д н о й 
зоне м ы и м е е м в с е г о 1695 мест 
на 13 тысяч детей д о ш к о л ь н о г о 
возраста. Э т о г о к р а й н е недоста
точно. На п р о ш е д ш е й сессии б ы 
л о принято р е ш е н и е объединить 
усилия п р е д п р и я т и й и о р г а н и з а 
ций и расширить базу отдыха д е 
тей. К а ж д о е п р е д п р и я т и е будет 
о б я з а н о внести н е к о т о р у ю с у м м у 
на финансирование строитель
ства. 

— Что м о ж е т задержать осу
ществление замыслов! 

— Часто с р о к и зависят от п о д 
г о т о в к и п р о е к т н о й д о к у м е н т а ц и и . 
П о э т о м у и с п о л к о м будет внима
тельно следить за этой р а б о т о й . 
М ы у ж е н е о д н о к р а т н о сталкива
лись с негативными фактами, 
к о г д а и м е н н о из-за несвоевре
м е н н о п о д г о т о в л е н н о й д о к у м е н 
тации срывалось з а д у м а н н о е . 
К о н к р е т н ы й п р и м е р ; в районе 
д о л ж е н строиться р ы н о к . Но ин
ститут иГипроторг» с д о к у м е н т а 
м и тянет, а з а к а з ч и к — УКЗ-9 — 
терпит, не к о н т р о л и р у е т , не вни
кает в п р и ч и н ы з а д е р ж к и . М ы 
взяли этот объект под свой 
к о н т р о л ь и спрашивать с испол
нителей б у д е м с т р о г о . Как изве
стно, - - б о л ь ш и н с т в о • о б ъ е к т о з 
строится по наказам избирате
лей, к о т о р ы е были у т в е р ж д е н ы 
на сессии горсовета. А к н и м , 
как известно, внимание с е г о д н я 
повышенное.. . 

Интервью взяпа 
Л . ЛЯХОВА 

И «Пушкинские сказки» 
Считанные. дни остались до 

вступления в силу Закона Союза 
Советских Социалистических Рес
публик об индивидуальной тру
довой деятельности. 

Что делается в районе по воп
лощению в жнзнь важного доку
мента? Рассказывает заместитель 
председателя Калининского рай
исполкома Г. Митюков. 

— На последнем заседании ис
полкома Калининского райсовета 
согласно постановлению Совета 
Министров СССР «О развитии ин
дивидуальной трудовой деятель
ности» зарегистрированы уставы 
4 кооперативов. 

Это кооператив «Полимер», чле
ны которого будут заниматься 
сбором и переработкой вторичных 
полимерных ресурсов — отходов 
из пластмассы промышленных 
предприятий, а также всевозмож
ных бытовых химических отхо
дов. Действовать кооператив бу
дет прн объединении «Вторсырьо. 

Надеемся, ощутимую пользу 
принесет нашему району и городу 
кооператив «Вторичные стройма
териалы» по сбору и переработке 
различных «отходов» от разборки 
зданий, которые идут на капи
тальный ремонт. Кооператоры со
берут все, что еще .можно исполь
зовать в строительстве, просто в 
хозяйстве, — остатки паркета, 
дверные коробки, рамы, плитку и 
т. д. Затем, после приведения их 
в надлежащий вид, по договорен
ности с руководителями организа
ций все это будет продаваться на 
этих предприятиях владельцам са
довых участков и другим лицам, 
заинтересованным в приобретении 
подобных материалов. Еще один 
кооператив «Автострада» займет
ся ремонтом автомашин. Он бу
дет действовать при объединении 
«Автотехобслуживаиие». Здесь 
будут делать мелкий ремонт лич
ного транспорта. 

В системе общественного пита

ния в районе появится кооператив
ное кафе. Оно организуется при 
тресте столовых Калининского 
райпищеторга. Кафе называется 
«Пушкинские сказки» и будет р а с 
положено по проспекту Культуры, 
д. 29, к. 1. Откроется оно уже в 
конце этого месяца. Небольшое 
помещение оформляется по моти
вам сказок великого поэта. Реше
но даже разработать специальную 
литературную программу, по край
ней мере, такие планы у руково
дителя кооператива — педагога 
по образованию. 

...Всего же в комиссию по соз
данию кооперативов и индивиду
альной трудовой деятельности по
ступило уже сорок заявлений. По
этому в исполкоме выделен специ
альный день приема по данному 
вопросу. Он ведется по вторникам 
в финансовом управлении. 

Рассматриваются все обраще
ния в течение двадцати дней. 

Б 1 

Избран новый председатель 
совета директоров предприятий 
района. Его возглавил генераль
ный директор Ленинградского 
оптико-меха нического объеди

нения им. В. И. Ленина Д . Серге

ев. 

Более 450 обращений по теле
фону и на приеме было зареги
стрировано в исполкоме во вре-

ХРОНШ 
мя дня открьпого письма, про
шедшего 1.4 марта 1987 года. 

Сегодня причины жалоб и 
нареканий тщательно анализиру
ются в отделах исполкома, наме

чаются мероприятия с целью их 
устранения. 

В общий отдел исполкома е ж е 
недельно будет поступать вся 
оперативная информация о ходе 
выполнения обращений граждан. 

Наиболее актуальные предло
жения будут учтены при форми
ровании годовых и перспектив
ных планов комплексного и 
социального развития района. 



КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ 
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РАССКАЖЕТ АНКЕТА 
В Н А Ш Е М институте начинается большая и важная работа по 

проведению анкетирования студентов по качеству преподава
ния лекций, причем с привлечением специалистов. К примеру, 
на состоявшейся недавно встрече учебно-методической комис
сии профкома с сотрудниками кафедры инженерной психоло
гии и педагогики анкета, составленная У М К , была доработана 
с учетом замечаний психологов. 

Основная цепь анкетирования — улучшение качества подго
товки специалистов, повышение уровня самосознания сту
дентов, анализ труда преподавателей, которые прежде всего 
сами должны знать и достоинства, и недостатки своих лекций. 

В анкетировании будут оцениваться умение лектора ясно, 
понятно излагать материал, выделять в нем основное, то, как 
он сможет связать учебный материал с практической деятель
ностью, способность интересно и живо преподносить материал, 
умение воспринимать состояние студенческой аудитории и 
учитывать его, уважение и такт по отношению к студентам, спо
собность активизировать их самостоятельность и творческие 
способности, умение опираться на знание предшествующих 
курсов. 

Анкетирование будет проходить в два этапа. Экспери
ментальный — на 2 факультетах ( Э и М Ф , ГТФ), где будет обоб
щен опыт лучших преподавателей. На втором этапе анкетиро
ванием будут охвачены все преподаватели. 

Повторное анкетирование состоится в следующем семестре. 
Результаты анкетирования будут официально учитываемым 
документом при переизбрании преподавателей. 

В. ХИЛЬЧЕНКО, 
председатель У М К студенческого профкома 

' Капитальный ремонт 
в СТРАНЕ проходят благот

ворные перемены на всех 
уровнях — в производстве, об
щественной и культурной ж и з 
ни. Перестройка непосред
ственно затронула и высшую 
школу. А как она проходит 
в сфере бьЕта — так сказать, во 
внеинститутской жизни студен
тов-политехников? П о с м о т р и м , 
как обстоят дела у наших 
иногородних товарищей, живу
щих в общежитии. 

За ответом на этот вопрос 
и обратился к председателю 
студсовета 4-го корпуса А н 
д р е ю Ревенко и п о м о щ н и к у 
заместителя декана по обще
ж и т и ю В. Н. Садовничеву. 

В чем нуждается общежитие? 
Само здание старо и по
лностью уже не отвечает сво
ему назначению. Так, напри
м е р , большие неудобства свя
заны с кухнями. Их мало, 
и ребятам приходится ходить 
с кастрюлями с этажа на этаж 
в поисках свободной газовой 
горелки. Также хотелось бы 
иметь и просторный зал, где 
м о ж н о отметить знаменатель
ное событие, день рождения 
или просто посидеть за чашкой 
чая в к р у г у друзей. 

Несомненно, тут м н о г о е за
висит от самих студентов. Но 
при этом остро встает вопрос 
о денежных средствах. Где их 
достать? Заработать? Многие 
бы с радостью согласились 

приложить свои руки, зарабо
тать деньги, чтобы п о т о м со
здать фонд, средства к о т о р о г о 
использовались бы на нужды 
общежития. Но где заработать? 

. Внимания здесь заслуживает 
опыт Кораблестроительного 
"института. Его студенты со
здали такой фонд. А оформить 
комнату отдыха, купить музы
кальную аппаратуру, видеомаг
нитофоны им п о м о г сам инсти
тут, выделив необходимые 
средства. 

Большое значение имеют и 
традиции вуза, включающие и 
традиции в общежитии. А их 
определяют старожилы, с них 
в первую очередь берет п р и 
мер м о л о д е ж ь . И очень важно, 
по какому пути пойдет перво
курсник — потянется к деше
вым развлечениям (а то и к бу
тылке) или подыщет себе по
лезное занятие. Причем даже 
само здание общежития, его 
вид создают в этом отношении 
определенный настрой у ребят. 

С к о р о в комплексе о б щ е ж и 
тий будет проведен капиталь
ный ремонт. Очень важно по
дойти к нему неформально, 
учесть пожелания студентов, 
м о ж е т , в п р я м у ю привлечь их 
к работе. В данном случае 
капремонт не должен стать 
очередным «латанием дыр». 

П. НИТОЧКИН 

ПОЛИТЕХНИК № 16 = 

К А К О Й ДОСУГ 

БЕЗ ЮМОРА, 

Б Е З ШУТКИ?. . 
в ГАЗЕТЕ «Смена» уже публиковались материалы, 

рассказывающие о празднике, состоявшемся 4 апре
ля у станции метро «Политехническая». Однако этот 
материал, нам представляется, поможет воссоздать 
событие более подробно, осветив еще одну его 
часть. 

«ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЙ марафон смеха» — так 
его назвали организаторы — почти неделю хозяйни
чал в городе, щедро даря нам радость и смех. Шумной 
веселящей волной прокатился он через наши сердца 
по улицам и площадям, клубам и кинотеатрам и, фи
нишируя, показал всю свою смехотворящую 
мощь 4 апреля около станции метро «Поли
техническая», вылившись в яркий красочный карна
вал и студенческие гулянья. Завершился этот гран
диозный праздник вечером того же дня большим «ви
негретом юмора», в Доме ученых в Лесном. 

Но обо всем по порядку. С удивлением оста
навливались несведущие прохожие, глядя на бурля
щую толпу, а разобравшись, в чем дело, сами с ра
достью вливались в нее. Много народу было в этот 
день на «Институтском проспекте», и на всех с избыт
ком хватило хорошего настроения и улыбок, кото
рые щедро дарили артисты театра «Маска» и лучшие 
студенческие команды — победители второго тура го
родского КВН. 

Почти никто не ушел без интересной покупки с 
ярмарки, на которой представляли свои работы само
деятельные и профессиональные художники. 

Праздник, идея и организация которого принадле
жат КСК Калининского райисполкома (начальник — 
тов. Березин), был бы не полным, не поддержи его 
Молодежный творческий центр («штаб-квартира» ко
торого находится в Доме ученых в Лесном) и директор 
Дома ученых А. Н. Константинов. По их инициативе 
вечером 4 апреля Дом гостеприимно распахнул свои 
двери для всех желающих. Гостей принимали члены 
недавно созданного МТЦ. Мы привыкли видеть 
Дом ученых серьезным и официальным, но в этот 
день он удивительным образом преобразился... 

Студенческий театр-студия РФФ ЛПИ показал по
становку по пьесе В. Катаева «Ножи»; театр сменили 
рок-группы «Летний сад» и «Генератор белого дыма» 
{актуальные песни последней, подкрепленные хоро
шим исполнением, не оставили равнодушных среди 
зрителей и вызвали бурю восторгов в зрительном за
ле); в кинозале демонстрировался фильм «Праздник 
Нептуна». Артисты театра, у которого есть пока лишь 
только вешалка и очень условное название «М», увлек
ли даже самых спокойных веселыми конкурсами. В 
результате никто не остался без приза или памятного 
сувенира. 

Одновременно в холле Дома ученых проходила дис
котека, а по видеомагнитофону непрерывно в течение 
трех часов «крутили» бесподобные диснеевские муль-
тики... Работало и фотоателье, в котором желаюш^^е 
могли сфотографироваться, а уже через'час получить 
готовый снимок. Глаза разбегались от такого богатого 
«ассортимента»... 

Быстро пролетел этот длинный вечер. Совсем позд
но разошлись гости Дома ученых, но долго еще в его 
вдруг опустевших коридорах ощущалась атмосфера 
яркого праздника... Вот так закончился этот уди
вительный день. 

Пусть не все еще было гладко. Кому-то больше по
нравилось одно, кому-то — другое. МТЦ только наби
рает опыт, и его первые шаги заслуживают всяческого 
одобрения и поддержки. Уже сам факт того, что моло
дежь занята настоящим делом, говорит сам за себя... 
Дебют молодежного центра удался. Но это только на
чало, все еще впереди. 

А. ГОРШКОВ 

^ л м * ж « » т « « « « « « « « « ^ ^ 

салют, 
пионерия! 

«Алые паруса» готовятся 
к открытию нового летнего 

сезона. А эти снимки из 
пионерлагеря возвращают 

в прошлое... Хорошо бы, и 
лето-87 запомнилось надолго 

I Новые книги в библиотеке 

I Ожившая история 
I ТРУДНО переоценить роль истории в ж и з н и 
I народа. От умения изучать прошлое, извлекать 
I практические у р о к и истории во м н о г о м зави-
I сит наше будущее. 
I Отдел художественной литературы фунда-
I ментальной библиотеки (Гражданский прос-
I пект, 30) регулярно получает книги по исто-
I рической тематике. Вашему вниманию р е к о -
I м е н д у е м следующие издания. 
I Эпоха Петра I в истории России, личность 
I этого выдающегося государственного дея-
I теля, полководца, дипломата вызывают у нас 
I постоянный интерес. В книге Н. И. Молчанова 
I «Дипломатия Петра Первого» (2-е издание — 
I М.: М е ж д у н а р о д н ы е отношения, 1986.—448 
I ст. Библиотека «Внешняя политика. Дипло-
I матия») освещаются внешняя политика и д и п -
I ломатия России в период петровских преоб-
I разований. В ней раскрывается яркая картина 
I борьбы русского народа за укрепление неза-
I висимости, могущества России, за превраще-
I ние ее в великую европейскую державу. Для 
I художественного оформления книги исполь-
I зованы картины и гравюры русских и зарубеж-
I ных х у д о ж н и к о в . 
I Петровская эпоха не только выковала новую 
I а р м и ю , флот, дипломатию, но и новых людей 
I — петровских «новиков». 
I О судьбе сподвижников Петра I расска-
I зывается в о с т р о с ю ж е т н о м романе С. Десят-
I скова «Персонных дел мастер » ( Л . : Лениздат, 
I Новгородское отделение, 1986.—494 с , ил.). 
I Книга Е. В. Анисимова «Россия в середине 
I X V I I I века: борьба за наследие Петра». 
I ( М . : Мысль, 1986.— 239 с , ил.) посвящена пос-
I лепетровской России — периоду противоречи-
I вому, с л о ж н о м у и во м н о г о м не изученному 
I в литературе. Автор рассказывает о борьбе 
I на высших «этажах» власти, дает ряд ярких 
I политических портретов современников, по-
I вествует о своеобразии внутренней и внешней 
I политики преемников Петра. Книга адресова-
I на ш и р о к о м у кругу читателей. 
I И в наше время общественный интерес к 
I человеку, полководцу, государственному дея-
I телю давно минувшего времени — Наполеону 
I Бонапарту все еще велик. Д о к т о р историче-
I ских наук А. 3. М а н ф р е д в книге «Наполеон 
I Бонапарт» (4-е и з д . — М . : Мысль, 1986.—735 с ) , 
I опираясь на обширный, во м н о г о м мало изве-
I стный документальный материал, рассказыва-
I ет об основных событиях и фактах того време-
I ни, об о к р у ж е н и и Наполеона, о «секретах» 
I его триумфов и причинах поражения. 
I Всем тем, кто интересуется историей нашей 
I Родины, адресована серия книг «История 
I Отечества в романах, повестях, документах». 
I Среди новинок серии наибольший интерес 
I представляет сборник «Жажда познания. Век 
I X V I I I : век просвещения» ( А в т о р ы — с о с т а в и -
I тели предисловия, вступительных статей к до-
I кументам и комментариев А. Орлова и Ю. 
I Смирнова. М.: Молодая гвардия, 1986.— 
I 669 с , ил.). Он посвящен одной из переломных 
I эпох в развитии отечественной культуры и 
I науки — X V I I I веку, «веку просвещения». В 
I центре повествования — великий русский 
I ученый-энциклопедист М. В, Л о м о н о с о в . В 
I книгу вошли роман Н. М . Советова «Воз-
I нося главу...», сочинения М . В. Ломоносова 
I и воспоминания о нем, а также материалы о 
I ж и з н и и деятельности целой плеяды талант-
I ливых русских людей X V I I I столетия — уче-
I ных, просветителей, деятелей искусства. 
I В этой серии вышел и новый сборник «Мос-
I ковское государство. Век X V I » (А. К. Толстой 
I «Князь Серебряный». Повесть времен Иоанна 
I Грозного; «Из истории русской публицисти-
I ки XVI века. Кто и как изучал историю эпохи 
I Ивана Г р о з н о г о » . — М.: Молодая гвардия, 
I 1986.—608 с , ил.) и книга «Откуда есть пошла 
I Русская земля. Века V I — X . Кн. первая». 
I (Составитель, автор предисловия, введения к 
I д о к у м е н т а м , комментариев А. Г. Кузьмина. 
I М.: Молодая гвардия, 1986.—701 с , ил.) 

I Л . МИРОНОВА, 
I библиотекарь 
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